

La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año I.—Número 17.

SUSCRIPCIÓN (En la Isla, a' mes ptas 1'00
Resto de España 1'25
Extranjero 2'00)

MAÑY VIERNES 19 OCTUBRE 1916

REDACCION Y ADMINISTRACION
INFANTA, 17—TELÉFONO, 86

Meeting Republicano

EN SAN LUIS

El próximo domingo a las tres y media de la tarde tendrá lugar en el vecino pueblo de San Luis una gran fiesta republicana con motivo de inaugurar su nuevo local el Centro Republicano.

Esta consistirá en un gran meeting de propaganda republicana y en un «lunch» en obsequio a los invitados y socios en general.

Una banda de música amenizará la fiesta.

Entre los oradores que asistirán al meeting figura nuestro director Sr Orobitg.

LAS PENAS

La pena es evidente que no debería alcanzar más que al reo. Si el reo es padre ó, por mejor decir, jefe de una familia que solo de él depende, la primera en sentir las consecuencias de la acción de los tribunales es, sin embargo, la familia.

Sufre, generalmente, privaciones, hambre, desvío de las gentes, una desconsideración mayor ó menor, según la gravedad y la indole del delito. No sólo carece de los recursos que le proporcionaba el reo; debe buscarlos para aliviar la suerte del reo mismo, si no quiere hacerse sorda a la voz de la sangre.

¿Sale condenado el reo a la pena capital, ó a la de cadena, ó a la de presidio? Su familia, por honrada que sea, es objeto de las más injustas prevenciones y se ve condenada al aislamiento y la impotencia. ¿A donde irá que no digan:—Este es el hijo ó la mujer de un ajusticiado; este tiene a su padre padre ó su marido en presidio?—El hombre más despreocupado vacilará en otorgarles su confianza, y tal vez procure alejarlos de su casa.

El mismo delincuente ¿sufre acaso la sola pena que el tribunal le impone? Al entrar por las puertas del presidio, cae sobre él una mancha que no se borra jamás a los ojos de las gentes. Vendrá a ti, filósofo despreocupado, te pedirá que le busques donde se coloque y gane honradamente su sustento, y dudarás en hacerle un círculo, y ya que lo hagas no dejarás de decir al hombre a quien lo reconocieras:—Advierte que estuvo en presidio.

El que tiene la desgracia de entrar en establecimientos penales debe dar como rotas las relaciones con la sociedad en que vive y no dejar el presidio sino por extrañas tierras. Hoy, ¿será ya fácil que vaya a donde no le conozcan?

Las penas no son iguales. Para ciertos hombres la sola entrada en un presidio ó en una cárcel es mayor

tormento que para muchos otros diez años de cadena. Si por un mismo delito aplicais a unos y otros la misma pena resultará desigualísima.

F. PI Y MARGALL.

EL CORAZÓN DE GARIBALDI

Con este título publica Stiaivelli un interesante artículo en *L' Italia Moderna*, demostrando cumplidamente los nobles sentimientos, la grandeza de ánimo y la ternura inagotable de aquel hombre que D. Annunzio llama «el hombre impecable», y al que debé Italia en gran parte su independencia y su unidad, que le permiten figurar entre las grandes potencias de Europa.

Garibaldi perdonaba y olvidaba todas las injurias y era incapaz de vengarse de cualquier ofensa personal; lo único que jamás olvidó fué la cesión de Niza, su patria, a Francia, y cuantas veces se hablaba de ello se le saltaban las lágrimas.

Con los ladrones, los traidores, los espías y los cobardes era despiadado; pero la fama de tragafrailles que le dieron sus discursos y proclamas era infundada, como lo prueba el afecto que siempre profesó a Hugo Barri, al padre Gavazzi, a fray Juan Verita y a fray Pantaleo; despreciaba al clero porque lo consideraba enemigo de su patria; pero hallándose con gente de iglesia la trataba con la mayor cortesía, protegiendo no pocas veces a los curas, a los frailes y a los jesuitas de las iras del pueblo y de los insultos de la soldadesca.

Aunque parezca paradójico, Garibaldi, que se pasó la vida guerreando, odiaba la guerra, sufriendola como una necesidad inexorable y no pudiendo soportar la vista de sus horrores, pasando con el sombrero calado hasta los ojos por las ciudades saqueadas ó condenadas al degüello, como le sucedió en Spartinico, y negándose a todo bombardeo, por preciso que fuera, como sucedió en Capua. Sus soldados le adoraban, bastando una de sus miradas para hacer sumisos a los violentos, dóciles a los inquietos y animosos a los pusilánimes.

Un muchacho, Vicente Ferretti, de Parma, fué gravemente herido en el Volturbo, y agonizando en el hospital de los Santos Apóstoles de Nápoles, fué visitado por Garibaldi.

—¿Qué puedo hacer por tí?—le preguntó:—pídemelo que quieras, hijo mío.

—Quiero morir con su sable al lado.

—Si, hijo mío, ahí lo tienes—dijo Garibaldi quitándose el sable y poniéndolo en la cama;—pero pídemelo otra cosa, pídelo a tu general, que tendrá en ello gran placer.

—Pues bien: quiero que me dé un beso.

Garibaldi se inclinó, y abrazó y besó tiernamente al joven, que se desmayó y murió oprimiendo el sable de Garibaldi contra su pecho.

Garibaldi adoraba a su madre.

En 1852 navegaba en el Pacífico, de vuelta de Chile, cuando una no-

che, fatigado de velar, quedose dormido, y soñó con Niza, su patria, por cuyas calles pasaba un séquito conduciendo un ataúd.

Garibaldi quiere ver quién es el muerto, y levantando el paño mortuorio se encontró con el cadáver de su madre, despertando sobresaltado. Aquel día en efecto, había muerto su madre en Niza.

Después de su madre, amó Garibaldi a la legendaria Anita, idolatrando a sus hijos como puede idolatrar el más tierno padre.

Con los amigos era un corazón de oro, dispuesto siempre por ellos a todo sacrificio.

Sabiendo en 1876 que los hermanos Orlando se hallaban en un apuro, necesitando para salir de él 60.000 libras, Garibaldi llamó a Luis, uno de ellos, y le pone en la mano todo cuanto posee: Orlando no quiso aceptar; pero Garibaldi insistió, rogando lo tomase, si no por él, por los obreros, que en otro caso se quedarían sin trabajo; intervino Jorge Tamayo, y al fin Orlando acepta, a condición de entregar un recibo a Garibaldi; pero éste rehúsa, y sólo cede ante la obstinación de Orlando, que le extiende un recibo en un pedazo de carta, y que le devolvió a los tres meses el dinero.

El mayor dolor de la vida de Garibaldi fué el que pasó al tener que aceptar la pensión que le señaló el gobierno: Garibaldi, que, como dijo Dumas, «daba un reino y le faltaba un pan», no tenía nada, y terminadas sus campañas, se retiraba a Caprera, llevando por junto un paquete de *stoccafisso* (su manjar favorito), una caja de macarrones, un saco de legumbres, otro de simientes, un saquito de café y unos centenares de liras. Era ya viejo, y por los suyos tuvo que aceptar la pensión que su patria le otorgaba.

Otra virtud de Garibaldi era la obediencia, y de ella dió prueba inolvidable cuando el general Lamarmole anunció el armisticio con Austria y la orden de evacuar el Trentino; los austriacos, vencidos, estaban a punto de entregar la capital, cuando Garibaldi recibió la orden; era perder el fruto de aquella campaña y abandonar el Trentino después de haberlo conquistado.

El dolor era grande, y la tempestad que aquella orden suscitó en el corazón de Garibaldi fué terrible; pero no vaciló un momento, y en el acto contestó esta sola palabra que manaba sangre: «Obedezco».

Y no sólo acalló su indignación, sino que calmó la de sus soldados con su ejemplo.

Garibaldi amaba las letras, y sus autores favoritos eran el Tasso y Foscolo entre los italianos, y Voltaire, Chénier, y Victor Hugo entre los franceses.

En 1849 hubo que echar mano de las campanas de Roma para fundir cañones, y hasta la Iglesia de S. Onofre, donde duerme el Tasso el sueño eterno, fué invadida por los Garibaldinos; uno de los hermanos del antiguo convento, no sabiendo de que medio valerse, acudió a Garibaldi, y le dijo:

—General, en este momento están sacando las campanas de San Onofre; haga respetar la memoria de Torcuato Tasso.

A tal recuerdo conmovióse Garibaldi, y montado a caballo, marchó inmediatamente a San Onofre, gritando a sus fieles soldados con voz solemne.

—¡Respetad las campanas que han tocado a la gloria por Torcuato Tasso!

Y las campanas de San Onofre se salvaron.

Con las mujeres, Garibaldi demostró siempre exquisitamente cortés, conquistando el corazón de muchas como Laura Mantegazza, la marquesa Pallavicino-Trivulzio, lady Shatshury, Adelaide Cairoli, la señora Schewabe, la señora West y otras muchas.

Las monjas de Sicilia, al verle en 1830, cayeron de rodillas ante él, creyéndole un enviado de Dios; otras un hermano de Jesús; otras un hijo de santa Rosalia. La fantasía de las monjas parlamitanas forjaba con la figura legendaria de Garibaldi todo linaje de leyendas, llegando a enamorarse santamente de él y obsequiándole todos los días con regalos de monjas acompañados de piadosas caritas que a veces frisaban en lo erótico.

Garibaldi quería mucho a los animales, y se irritaba contra quienes los maltrataban.

—Un día—cuenta Vecchi—oímos en Caprera grandes mugidos; era la vaca seguida de las demás bestias bovinas; el general tomó unas galletas y fué a ofrecérselas; pero el animal seguía mugiendo; intrigados, seguimos a la vaca que nos llevó a su establo, y allí vimos que había parido un becerro; y sólo cuando Garibaldi lo hubo acariciado, tomó la vaca las galletas y calló. ¿Dónde hay un idiota más gracioso?

En otra noche de invierno, Garibaldi oyó balar a una corderita, se tira de la cama, y sin temor al frío ni a la escarcha, llama y busca en la oscuridad al animal; lo coge en brazos y lo echa sobre su propio lecho.

Esta anécdota ha inspirado a D'Annunzio una linda poesía. Hallándose como marinero a bordo de la «Clotilde», sirvieron a la mesa cordero asado que exalaba exquisito olor; todos lo comieron relamiéndose, menos Garibaldi, que se negó a probarlo.

—Durante la travesía—decía,—el pobre animal andaba siempre detrás de mí; comiendo su carne me parecería comer la carne de un niño que hubiera visto nacer.

JUVENTUD REPUBLICANA

Tiempo há bulle en nuestro cerebro la idea de organizar en nuestra ciudad una agrupación de jóvenes republicanos que sea la vanguardia del partido.

Si antes no intentamos llevarlo a la práctica no fué porque temiésemos al fracaso, ya que el éxito lo aseguraba la pléyade de jóvenes que desde tiempo

nos ayudan en las luchas que frecuentemente hemos ido sosteniendo en el transcurso de pocos años, contra los enemigos de la República.

El motivo de no organizarlo antes se debió exclusivamente á nuestras múltiples ocupaciones y al no estar lo debidamente relacionado con las Juventudes Republicanas del resto de la península, y faltos por lo tanto de datos, no nos atrevíamos á emprender una obra cuyo sendero nos era desconocido.

Hoy que ciertos obstáculos han desaparecido, cuando sólo vemos á nuestro alrededor amigos y compañeros dispuestos á luchar por el triunfo de la República, que continuamente nos alientan para que llevemos á la práctica nuestros propósitos, deber nuestro es no retroceder.

La Juventud Republicana de Mahón debe pues dar cuanto antes señales de vida, naciendo al calor de la energía que sustenta y dirige los actos de los hombres del mañana, de esa columna de jóvenes dispuestos siempre á sostenerse en la vanguardia para luchar y allanar cuantos obstáculos se presenten, al objeto de facilitar la obra precursora del triunfo á las personas viejas del partido, fuertes un día, hoy debilitadas por el peso de los años.

Esos hombres, jóvenes aún de corazón, que sienten bullir en su cerebro la nueva idea redentora de la humanidad, cuando las fuerzas humanas les faltan para una lucha activa deben de hallar una juventud dispuesta á reemplazarles en ella, como nosotros la necesitaremos en el día de mañana, cuando nuestras fuerzas vitales se agoten.

Para ello pues, si queremos, si ambicionamos un sostén para cuando viejos, fundémoslo ahora que somos jóvenes, fomentemos á la juventud que sube, y si perseveramos en nuestro empeño, si difundimos la instrucción, si organizamos conferencias en las cuales se enseñen á los jóvenes los derechos de todo ciudadano y sus deberes, habremos logrado hacer una obra de verdadero progreso cuyos fructíferos resultados no tardaremos en reconocer.

G.

DESCUBRIMIENTOS E INVENCIONES

MUÑECA HECHA POR EDISON

Habla, rie, canta y llora.—*Maravilla científica*

Edison es hoy el héroe de la fiesta, al menos entre niños, como que ha lanzado al mercado una muñeca científica, una verdadera maravilla cuya posesión se disputan aún las personas serias.

Los yankees hablan de este juguete mecánico, que ha costado á su constructor 4 años de asiduo trabajo, como de una de esas grandes invenciones que han hecho época y ocupado no pocas columnas de los grandes diarios y no pocas discusiones en los centros científicos.

La muñeca de Edison, fabricada de cartón-piedra, posee todos los movimientos de una chiquilla «de verdad». Se mueve merced á un aparato eléctrico, pero no á la manera de las antiguas muñecas, de piernas rígidas y ruedas muy pequeñas colocadas en las plantas de los pies, sino que camina y baila, se mueve, poniendo en juego las articulaciones que para el caso le son necesarias, con la ventaja sobre los niños de que nunca se cae, porque su centro de gravedad

está de tal manera calculado que siempre cae su vertical necesariamente dentro de la base de sustentación.

Este maravilloso juguete no se contenta con decir «papá y mamá», ni finge llorar cuando se le aprieta el pecho, sino que canta, rie, llora, habla el idioma que se desea y según lo que el comprador quiere que diga, merced á un diminuto fonógrafo colocado en la cabeza de la muñeca el cual funciona mecánicamente en cuanto se oprime un resorte oculto en la espalda entre los pliegues del vestido.

La voz de la muñeca es una reproducción de la voz y manera de hablar de la nietecita de uno de los operarios más hábiles de los talleres de Edjsson. Esta exacta imitación de la voz de una niña ha ocasionado en Alemania burlescas canzonetas contra los empleados aduaneros.

Es el caso que una dama de Nuremberg compró en Nueva York una de estas muñecas lujosamente vestida y provista de fonógrafos que pronuncian correctamente el alemán, entre otros uno que debía servirle á maravilla, como se verá más adelante.

Nuremberg no es sólo la ciudad donde se inventaron los relojes, sino que es por excelencia la ciudad donde se fabrican esos millones de juguetes que van á inundar los mercados extranjeros, y como Nuremberg pertenece á Alemania y Alemania tiene un emperador que piensa en lo más mínimo, sobre todo en la felicidad y prosperidad de sus súbditos, ha hecho gravar fuertemente la introducción de todo juguete en sus estados para favorecer á su hermosa ciudad de Nuremberg.

La muñeca americana que había costado 60 dollars y con su dueña había ido á hacer una visita á París, se hallaba amenazada de pagar un derecho por lo menos igual á su coste, al atravesar la frontera franco-alemana, vigilada por agentes aduaneros feroces.

La señora que había previsto todos los inconvenientes del caso, cuando la hora hubo llegado de hacer de tripas corazón, envolvió la muñeca en una punta de su abrigo de viaje, colocándola con solicitud sobre sus rodillas, con la cabeza sobre el seno maternal y esperó al aduanero con resolución. El feroz agente no se hizo esperar mucho. Pronunció algunas palabras de perro gruñón, dirigió una mirada de desconfianza al interior del carro, alumbró con su linterna un si es no es ahumada y...

—¡Mamá, mamá,—dijo de repente la muñeca—¡tengo miedo!

—¡Ah! ¡Ah!—respondió el empleado—calmaos, chiquilla. Son mis bigotes los que dan miedo. Nada, hay, pues, que declarar, señora, buen viaje.

Y pasó á otro coche. Al día siguiente, la muñeca americana causaba la admiración de las principales familias de Nuremberg, una muñeca que recitaba á mirablemente:

Wir haben viel fur einander gefhlt...
la canción favorita del viejo Enrique Heine.

Crónica mundial

50.000 mineros expulsados.—*La destrucción en la guerra.*—*Victima de la avaricia.*—*No hay bien que por mal no venga.*—*Contra el anarquismo.*

El ministerio alemán va á adoptar una resolución que encierra gran importancia.

Sabiendo que en las minas de las provincias relanas hay trabajando 19.000 obreros extranjeros, va á decretar su expulsión fundando en que es un grave peligro para el orden público la reunión de tantos extranjeros.

Como éstos se hallan casados, el número de las personas que tendrán que abandonar aquellas provincias asciende á cincuenta mil.

El anuncio de este proyecto ministerial ha causado en la demarcación minera de referencia gran sensación.

**

Un oficial del ejército inglés ha inventado un aparato de destrucción que está llamado á producir grandísimos daños en la guerra.

Consiste en un globo muy pequeño que puede ser dirigido perfectamente desde un campamento, haciéndole evolucionar en el sentido que se desea.

El globo podrá transportar bastante cantidad de materias explosivas, arrojándolas por medio de un mecanismo especial en el sitio que el director del globo tenga por conveniente.

**

En Milán acaba de descubrirse un terrible error judicial.

En 1903 un médico forense, que reconoció á una niña de nueve años, Luisa Frontini, declaró que había sido objeto de un ultraje irreparable.

La madre de la niña, Carlota Frontini, interrogada por el juez, acusó á su propio marido, Angel Frontini, de 47 años de edad, denunciándole como autor de la violación.

Frontini protestó de su inocencia; pero ante la acusación formal de su mujer, apoyada por las declaraciones de su hija, fué detenido.

El proceso fué de corta duración; madre é hija mantuvieron vigorosamente su acusación contra el desgraciado Frontini, que fué condenado á once años y dos meses de reclusión, á la pérdida de la patria potestad y á la interdicción perpetua de sus derechos civiles.

El condenado proclamaba su inocencia con gritos desgarradores.

Su mujer enfermó al poco tiempo y los vecinos observaron que los remordimientos no le dejaban vivir en paz.

Acabó por trasladarse á Cermusco, su país natal, en donde murió á los pocos días.

Luisa fué recogida en un orfanato de Codogno.

Un día en clase una profesora explicaba el castigo terrible que aguardaba á los perjurios.

La niña fué presa por un temblor convulsivo, é interrogada por la maestra, Luisa respondió llorando:

—Yo he jurado y he hecho que condenasen á mi padre, que era inocente.

La profesora aconsejó á la educanda que se confesara inmediatamente; Luisa confesó la verdad y escribió una carta á su padre pidiéndole perdón.

Los parientes del condenado recibieron otra carta, en la que se relataba el hecho; pero no le concedieron importancia alguna y dejaron pasar la cosa.

Allí pasaron varios meses, y la niña, que se encontraba muy delicada, fué admitida en un hospital de Milán.

Ultimamente, el pobre Frontini escribió una carta á su hija rogán-

dole que dijera la verdad y le librara de aquel suplicio inmerecido.

«Te perdono de corazón—escribía; pero dí, frente á todos, que tu padre te ha querido siempre como un padre debe querer á su hija y que no es culpa de él el terrible atentado que se le imputa.»

La lectura de esta misiva conmovió profundamente á la enferma, aprovechando la presencia de una tía suya, declaró delante de varios testigos que había acusado á su padre por instigaciones de su madre, la que le amenazó con represalias terribles si no declaraba cuanta ella quería.

Abierta de nuevo la información, fué detenido Gaetano Fianni esquilador de perros.

Puesto el esquilador en presencia de Luisa para la confrontación, desmayóse la niña al verle, indicio más que seguro para comprender que él era el verdadero culpable.

Poco después murió la enferma, renovando su declaración respecto á la inocencia de su padre.

El proceso sigue su curso y en breve recobrará Angel Frontini la libertad.

Se ha averiguado que el móvil que impulsó á Carlota á perder á su marido fué: primero la avaricia, porque Gianni la había pagado para cometer libremente la violación; y luego, el deseo de deshacerse de su marido para entregarse á la mala vida.

**

El Vaticano investigando la forma de socorrer al clero francés, ha ideado un medio de cargar esta tarea al Gobierno de Italia.

Para ello el Papa Pío X piensa reclamar del gobierno italiano los intereses á que dice tener derecho de tres millones que la ley de garantías fija para el Pontífice.

Calculase que esos intereses ascienden á la suma de sesenta millones de liras, porque nunca fueron cobrados.

Si el Vaticano cobra esa suma, la destinará á socorrer el clero francés.

Dúdase sin embargo, de que el Gobierno italiano se avenga á satisfacer esa reclamación de Pío X.

La «Gaceta de Magdeburgo» de Berlin dice saber de buen origen que la conferencia internacional contra el anarquismo se celebrará en Madrid á primeros de Enero del año próximo, creyendo seguro que se adherirán todas las naciones.

El imperio alemán someterá al exámen de los congresistas un proyecto de policía general contra los partidarios de las doctrinas anarquistas.

Comprenderá la creación de una secretaría con delegaciones en todas las grandes capitales del mundo.

Cuantos anarquistas sean conocidos como hombres capaces de realizar actos criminosos serán objeto de una vigilancia especial.

Los gastos de esta organización correrán á cargo de todas las naciones que concurren á la conferencia.

Otros proyectos serán sometidos á la sanción de ésta. Entre ellos figura uno original de un penalista eminentemente bien conocido por sus trabajos en esta materia, en el que se propone crear un centro universal de propaganda anti-anarquista.

La institución contará con poderosos medios pecuniarios y se ocupará en refutar, por medio de la prensa, la tribuna y el libro, las teorías de Bakounine, Kropotkin y otros.

Juzga la «Gaceta de Magdeburgo»

que la conferencia logrará con sus acuerdos poner coto al movimiento libertario universal que tanto preocupa a los Gobiernos.

Crónica local

Tenemos la satisfacción de comunicar a nuestros lectores, que en contestación al telegrama que el Sr. Presidente de la Cámara de Comercio de esta Plaza dirigió al Sr. Ministro de la Gobernación (y de que dimos cuenta anteayer), manifiesta éste que en los próximos Presupuestos irá incluido el crédito necesario para la mejora del servicio de comunicaciones postales entre esta Isla y el Continente, añadiendo el Ministro, que desea que la mejora satisfaga las aspiraciones de esta Cámara de Comercio.

Nos place mucho ver los trabajos que realiza dicha Institución en beneficio de los intereses generales de Menorca.

Mañana empezando a las nueve y media de la noche, tendrá lugar en el Ateneo un concierto vocal e instrumental al cual serán invitados la Oficialidad y Guardias Marinas de los cruceros inglés y holandés.

En el vapor «Isla de Menorca» ha llegado hoy un señor Teniente Coronel de la guardia civil con el objeto de pasar la revista trimestral a las fuerzas del Instituto residentes en esta Plaza.

De real orden se ha dispuesto que los oficiales subalternos de infantería, pertenecientes a la escala activa y a la de Reserva, que deseen servir en Canarias, Melilla ó Ceuta, lo soliciten en la forma reglamentaria.

Entre otros acuerdos tomados por la junta de instrucción pública en la capital de la provincia celebrada el día actual, figura uno de estar en un todo conformes en proponer a la Junta de Menorca que se declare benemérito a nuestro distinguido amigo D. Antonio Juan Alemany.

Felicítamosle.

El auxiliar de la sección de Ciencias del Instituto General y Técnico de Palma D. Germán Martínez de Mendoza, ha hecho permuta del cargo que desempeña con el de igual clase del Instituto de Mahón D. Jaime Alorda Sampol.

Militares

Vacantes de subalternos de Infantería.

Existiendo vacantes de subalternos de Infantería en Baleares Canarias y Ceuta, se ha dispuesto que los primeros y segundos tenientes de las escuadras activas y de reserva que deseen ocupar las, lo soliciten en la forma reglamentaria.

Caballería.—Queda sin efecto la instancia elevada por el teniente coronel del escuadrón cazadores de Menorca en la que pedía su traslado a la Península.

La baja del cambio.—Parece se va normalizando la situación económica del Tesoro español. ¿A que obedece la baja del cambio?

Unos opinan que a la acertada gestión de nuestro liberal gobierno. Otros hablan del tratado con Francia; pero según datos que parecen fehacientes, obedece todo ello a otra causa: se ha hecho una importante acuñación de moneda en la casa de dicho nombre de Madrid, con el busto del Rey D. Alfonso XIII.

La acuñación muy esmerada es de durillos... de a céntimo de peseta.

¿Quién duda que se va consoliando nuestro Tesoro?

AUTOMOVILES

Desde que se ha normalizado el servicio de la Empresa de Automóviles va aumentando el pasaje siendo numeroso el que llegó anoche. Con este motivo la Plaza de la Constitución estaba muy animada.

Celebramos la regularidad con que desde hace tiempo viene prestando el servicio diario con Ciudadela y pueblos del interior, pues con ello goza el pasaje de ciertas comodidades, que no tenía antes.

En la Alcaldía de Ciudadela queda de manifiesto al público a efectos de reclamación el padrón de Casinos y Círculos de recreo de aquella ciudad.

Marítimas.—Procedente de Palma ha llegado esta mañana a nuestro puerto el vapor correo «Isla de Menorca» que emprenderá viaje para Barcelona a las cuatro de la tarde.

—A la hora de costumbre es esperado de su viaje procedente de Barcelona, Alcudia y Ciudadela el vapor «Menorquin».

Los billetes falsos.—Días pasados la Junta Directiva del Círculo de la Unión Mercantil de Madrid verificó una reunión para ocuparse de varias consultas que la habían dirigido algunos comerciantes e industriales madrileños, relativas a la falsificación de billetes del Banco de España últimamente descubierta, emisión de 1903.

Esta Junta ha hecho ya varias gestiones cerca del señor ministro de Hacienda y del gobernador del Banco, encaminadas todas ellas a pedir se retire de la circulación la emisión falsificada, para evitar trastornos y perjuicios al público en general: gestiones que hasta ahora no han producido resultado alguno.

Estos billetes no se admiten ya por algunas entidades bancarias y por parte del público por lo difícil que es—y a nuestro juicio con razón—distinguir los falsos de los verdaderos; y la Junta directiva del Círculo Mercantil, lo único que puede recomendar hoy al comercio de Madrid es: que examine bien los billetes para evitar se perjudiquen sus intereses, siendo su opinión que el Banco ha debido ya retirar definitivamente esta emisión del mercado.

En cuanto a otro punto consultado de si el Banco tiene derecho a talar los billetes que considera falsos y se presentan en sus cajas, la Junta directiva cree es muy discutible este derecho porque al fin representa el billete una propiedad del portador del mismo, y sólo cabe que el Banco proceda a hacer las averiguaciones necesarias hasta encontrar el origen de la falsificación, debiendo seguir en esto el ejemplo que le da el Banco de Inglaterra, en donde, gracias a lo bien montado que está este servicio, es muy difícil se escapen los delincuentes, y las más de las veces el público no se apercebe que haya habido tales falsificaciones.

La Junta está dispuesta, caso de que el Banco no tome pronto una determinación, a convocar, si es preciso, una Junta general para tratar este asunto.

Manitas y «La Marítima».—En ristre la lanza el señor Manitas para corregir entuertos con sus «Dichos y Hechos», solo que en vez de corregirlos los enmaraña más.

Que sea falso que el vapor hubiera podido adelantar su salida se lo puede contar al Nuncio pero no a los que vivimos aquí.

Que hayan arribado vapores de mayor porte también es falso; pues solo un vapor ha arribado que si los

datos que tenemos son exactos, es de menor tonelaje que el «Menorquin», y tenía que hacer frente al Golfo hacia Marsella en vez de ir a Alcudia y Barcelona.

Puede «La Marítima» cambiar de abogado defensor, pues lo que es este no pasa ni a ca ne Pelos.

Dícese con muchos visos de verdad que la correspondencia depositada en el buzón principal de esta ciudad durante la noche del martes no salió con el vapor correo «Menorquin» el siguiente por la mañana, y que aun continua en esta ciudad.

Trasladamos la noticia a quien corresponda y especialmente a la Cámara de Comercio que debe velar por los intereses del mismo.

De nuestro apreciado colega «La Última Hora» de Palma de Mallorca copiamos los siguientes párrafos referentes a la carrera de bicicletas efectuada en aquella ciudad, en la que tomó parte nuestro amigo y paisano el Sr. Lopez.

López Maura.—A la hora anunciada suenan las tres campanadas de rúbrica y los corredores Maura y López ocupan la pista para correr la primera prueba del *macht*.

Salen los corredores, tocando a López la cuerda y llevando el tren este corredor. Van a regular marcha hasta la última vuelta en que embalan, pero en el peralte Maura cierra a López y éste se despista viniendo de bruceas. (Protestas).

Se concede a Maura un tanto con algunas protestas, Maura renuncia la primera prueba. (Aplausos).

López resulta con una fuerte contusión en la pierna derecha.

Se vuelve a correr la 1.ª prueba López cojeando monta la máquina y empieza la carrera, después de estar conforme el público en la desigualdad de fuerzas.

Maura coge el tren en la primera vuelta y llega el primero por cuatro dedos de ventaja sobre López (Aplausos).

Se tributa una entusiasta ovación a López por lo bien que ha sostenido la carrera; entre el público se vuelve a protestar de un nuevo coleo de Maura y estamos todos conformes en la superioridad de López sobre Maura.

Se corre la segunda prueba y entre el público reina gran interés.

Maura vuelve a cerrar a López diversas veces y por este motivo resulta vencedor.

Protestas entre el público contra Maura, que con sus desviaciones de la cuerda no permitía dejar a López la delantera.

Nosotros no podemos menos que felicitarnos y felicitar al Sr. Lopez de las frases laudatorias que la prensa de Palma le dedica, diciéndole por nuestra parte que hay derrotas que honran. Esta del Sr. Lopez es una de ellas.

Relación de los pasajeros llegados hoy de Palma en el vapor correo «Isla de Menorca»:

D. José Aguiló, D. Francisco Pérez, D. José Tortosa, D. Eduardo Iglesias, D. Pedro M. Cardona, don Antonio Platero, D. Antonio Luis é hijo, D. Carlos Melis, D.ª Margarita Torres, C. Gabriel Jaume, D. Pedro Font, D. Antonio Martí, D. Enrique Torralba, D. Manuel López, D. Gregorio Ferrá, D. Antonio Ramis, doña María Comas, D.ª Magdalena Cladera, D. Bernardo Riera, D. Manuel Síntes y tres soldados.—Total 23.

Colización oficial

Madrid 18 Octubre a las 11.

4.ª interior.	85'35
Id. 5 por 100.	109'60
Banco España.	436'00
Tabacalera.	359'00
París a la vista.	08'75 a 08'75
Londres id.	27'39 a 27'39

SERVICIO TELEGRÁFICO de LA VOZ DE MENORCA

Miting anticlerical.—Guinasola silbada.

Madrid 19 4'45.

La junta municipal del partido republicano ha acordado en medio del mayor entusiasmo de los asistentes celebrar el próximo domingo un gran meeting anticlerical. Terminado éste se formará una gran manifestación que recorrerá las principales calles de Madrid.

Telegrafian de Alcoy que el arzobispo de Valencia Sr. Guisasola llegó ayer a aquella capital. Una turba de chiquillos le obsequió con una silba monumental.

Cuestiones parlamentarias.—Barcelona grave.

Madrid 19, 4'45.

La minoría republicana se apresta a dar la batalla al gobierno en toda regla. Soriano reproducirá el debate acerca las guerras coloniales. El señor Junoy planteará la cuestión de forma en que se practica la ley de jurisdicciones en cuyo debate intervendrá el Sr. Salmerón.

Juan Pedro Barcelona se encuentra gravísimo temiéndose un fatal desenlace. La casa del enfermo es visitadísima.

La revolución en Rusia.—La familia imperial.

Madrid 19, 5'30.

San Petersburgo.—Se agrava por momentos la situación en Rusia. La policía ha efectuado un nuevo hallazgo de bombas. Se han cometido varios atentados contra caracterizados personajes.

La familia imperial rusa ha regresado a su residencia de Peterhof después de recorrer las costas de Finlandia. A su llegada fueron custodiados por numerosas fuerzas que llegaban hasta el palacio imperial.

Beranguer.—Benigno Varela.

Madrid 19, 5'30.

El ex-ministro de marina general Beranguer se encuentra gravísimo. Los médicos han celebrado consulta, mostrándose desconfiados de poderle salvar.

Las listas puestas en los bajos de la casa del paciente se llenan de firmas de ilustres personalidades políticas y de numerosos militares.

Dicen de Zaragoza que Benigno Varela se halla abatidísimo, cuando le ha sido comunicado el estado de gravedad del Sr. Barcelona ha caído en una gran prostración, en la que ha estado largas horas.

De reformas.—Complot descubierto.

Madrid 19, 5'30.

El nuevo ministro de la guerra general Luque hablando con los periodistas les ha dicho que piensa realizar importantes reformas en el ejército las que planteará en breve.

Dicen de Constantinopla que por la policía se ha descubierto un complot dirigido contra el patriarca. Cree la policía que se intentaba volar el palacio del patriarcado.

El capítulo de defenciones es exorbitante.

Imprenta de Francisco Fábregues a cargo de M. Ribé.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: ENCAJES, REALCE, MATICES, PUNTO VAÍNICA, etc., ejecutados con la máquina

Doméstica bobina central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se dá gratis

Mahón-José Casado-Castillo 56

La Compañía fabril Singer

CONCESIONARIOS ESPAÑA

ADCOCK Y C.^a

Sucursal en la provincia

de las islas Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II

ARBOLES

Frutales, Forestales y de Adorno

Palmeras y plantas de salón. Rosales cultivados en maceta.

Gran variedad en Crysantemos y Dalias.

Vides americanas, Cepas cultivadas en maceta.

Guano de Pescado, marca «The Brig.» Es el mejor de los abonos conocidos para las estercoladuras duraderas, especialmente para la vid, árboles y cereales, como también en horticultura.

Caldo Bordelés Casellas. Este preparado es excelente y de resultados positivos en horticultura, arboricultura y floricultura.

Abonos químicos entablillados comprimidos, solubles al agua para toda clase de plantas en maceta.

Pulverizadores automáticos Muratori. Funcionan por medio del aire comprimido, empleados para el tratamiento de las enfermedades de la vinya, árboles y plantas. Los hay de medida de 2, 3, 13 y 16 litros de líquido.

Para instrucciones, catálogos y encargos dirigirse á D. Luis Gimier y Darder, calle de la Infanta, número 10-MAHON.

AGUA DE VICHY GAMBRINUS

del manantial LA MINA

Caldas de Malavella

Precio de una caja con 25 botellas de 1 litro. Ptas. 13'50.

Id. de una botella de 1 litro » 0'60.

Se abona por cada caja con 25 botellas vacías » 4'00.

De venta en el Depósito exclusivo de la casa, Colmado LA VID.— Arravaleta, núm. 3.—MAHON.

Almacén de muebles de Sintas

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visitad este establecimiento que hay novedad

EL CRONOMETRO

Relojeria

Casillo, 2

En dicho establecimiento se arreglan toda clase de relojes, máquinas de escribir, fonógrafos, gramófonos, id de música, etc.

Se hacen grabados sobre metal.

Grande y variado surtido en relojes de bolsillo.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia

Gran surtido de paraguas

para señoras, caballeros y niños

Se ha recibido en el establecimiento de MANUEL BUILS (Nueva 16) los cuales se expenderán á precios muy economicos,

Nueva, 16

Automovil

Ultima novedad 1906. Marcha ligera provisto de todos los adelantos modernos; muy confortable.

Se alquila

L. MIQUEL PRETO.—ARRA VALETA, 18.—MAHON

SARDINAS EN ESGABECHE

MARCA GUILLÁN

Depósito exclusivo en Menorca Cristobal Thomás-Muelle

Talleres P. Sturla

Rosario, 27

Se hacen fotografías á 20 céntimos

Postales con la fotografía á 25 y 40 céntimos

Id. con fotografías de vistas de Menorca 25 céntimos

Se iluminan toda clase de fotografías.

Postales fotóticas se iluminan á 10 céntimos.

Marcos artísticos y modernos para fotografías á precios nunca vistos.

También en dichos talleres se restauran, limpian, pintan y esmaltan coronas.

Se encargan también de marcos fashionables propios para cementerios á precios convencionales.

GUANO MASSUET

para

la Agricultura en general

BARCELONA

Para conseguir buenas cosechas y desde luego sacar provecho del trabajo invertido en el desarrollo del expresado arte, es indispensable, ante todo, contar con la buena preparación de la tierra.

El Guano Massuet, es indiscutiblemente uno de los mejores que hasta hoy se conocen, como pueden probarlo las hortalizas, sembrados, plantas, viñas, etc., que han crecido en tierra abonada con dicho Guano Massuet garantizado por su buen resultado.

DESPACHO: Juan Lladó, Angel 11.—MAHON.

TEJIDOS IMPERMEABLES

Calzado impermeable para Señora y Caballero

Gén ros de toda confianza

Precios excepcionales por ser de origen.

Agencia de fabricantes de primer orden de Andalucía:

F. Estopara Miranda

CALLE IGLESIA, NUM. 11.—MAHON